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Арайлым УСЕРБАЕВА

В феврале 2014 года экс–

главу облспорта Муслима 

Ундаганова приговорили 

к  12 годам  лишения свобо-

ды с конфискацией иму-

щества. Он был обвинен в 

создании преступной груп-

пы и хищении бюджетных 

средств. В последующем 

срок наказания был сни-

жен до девяти лет.

В августе 2020 года Ун-

даганова условно–досроч-

но освободили из колонии 

в Костанайской области. 

Он отбыл  наказание сро-

ком семь лет и три месяца, 

это 2/3 части срока. Одна-

ко 19 августа 2020 года вы-

шло постановление Коста-

найского областного суда, 

согласно которому Мусли-

ма Ундаганова вновь взяли 

под стражу.

Как выяснилось 31 ян-

варя экс–глава облспорта 

полностью отбыл наказа-

ние и вышел из мест лише-

ния свободы. Информацию 

подтвердил его адвокат Аб-

зал Куспан. Сейчас Ундага-

нов находится дома.

Муслим Ундаганов вышел на свободу

Это уже второе освобождение экс–чиновника из мест лишения свободы за последние три года.

Арайлым УСЕРБАЕВА

Представитель филиала 

РОО «Әділдік жолы» Бау-

ыржан Ахметжан во время 

общественного совета рас-

сказал, что в прошлом году 

проведён анализ исполне-

ния договоров о госзакуп-

ках за 2022 год. В том числе 

и по переходящим объек-

там.

– Мы с коллегами–обще-

ственниками  разработали 

вопросы и таблицы, запро-

сили сведения у всех госор-

ганов области. Особенно у 

тех, у кого миллиардные 

бюджеты. Однако наши за-

просы проигнорировали в 

правлении пассажирского 

транспорта и автодорог и 

в управлении энергетики 

и ЖКХ. То есть в статисти-

ке отсутствуют цифры этих 

управлений, это примерно 

26 млрд и один млрд соот-

ветственно, – говорит Ах-

метжан.

По его словам, в про-

шлом году в области за-

ключён 201 договор на 79,2 

миллиарда тенге с 68 под-

рядчиком. 37 из которых 

из других областей. Завер-

шены работы по 66 объек-

там на сумму 14,3 милли-

арда тенге. Не завершены 

135 объектов на сумму 34,9 

миллиардов тенге. Из них 

85 объектов стали перехо-

дящими на 2023 год.

– Но 56 подрядчиков без 

Госзакупки в ЗКО: каждый четвёртый 
объект не завершён

При этом 37 подрядчиков из 68 являются иногородними.

нагрузка большая, – счита-

ет общественник.

По его словам, сейчас 

на объекте приостановле-

ны строительно–монтаж-

ные работы и проводится 

корректировка проектно–

сметной документации.

Напомним, именно ТОО 

«ГрадСтройСервис» по-

лучило  серьёзную крити-

ку  от акима области Нари-

мана Турегалиева. Главу 

региона возмутило, что  в 

области затягивается стро-

ительство домов и соци-

альных объектов, среди 

которых печально извест-

ная школа для одарённых 

детей №8.  Учебное заве-

дение  третий год на зам-

ке. Здание было признано 

аварийным и в нём собира-

лись сделать ремонт. Для 

этого учеников перевели 

в среднюю школу №37. До 

сих пор в закрытом учеб-

ном заведении ничего не 

делается. Ученики даже 

попросили  помощи у пре-

зидента.

Фоо из архива «МГ»

уважительных причин не 

завершили в срок 50 объек-

тов на 15 миллиардов тен-

ге.  К примеру, не завер-

шился в срок капитальный 

ремонт школы села Раз-

дольненская района Бай-

терек. За пять месяцев ТОО 

«ГрадСтройСервис» не от-

ремонтировало школу за 

250 миллионов, сделана по-

ловина работы. Кроме это-

го, те строительно–мон-

тажные работы, которые 

завершены, сделаны нека-

чественно. В классах балка 

установлена на кирпичную 

кладку, вся нагрузка пада-

ет на стену. Тогда как стена 

укрепляется армопоясом, 

чтобы нагрузка на стену 

распределялась равномер-

но. По проектно–сметной 

документации на заливку 

армопояса деньги выделе-

ны. Хуже того, швеллеры 

в некоторых местах согну-

тые, это означает, что уста-

новлен низкокачествен-

ный или б/у материал либо 

ЖИТЕЛЬНИЦУ ЗКО ПОДОЗРЕВАЮТ  
В ПРОДАЖЕ ДЕТЕЙ
Это собственные дети задержанной в возрасте одного и двух лет.

У АКИМА УРАЛЬСКА 
НОВОЕ АВТО? 
Акимат города приобрёл Camry 70 
взамен на три автомобиля.
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НАЗНАЧЕН ГЛАВНЫЙ 
ТРЕНЕР ФУТБОЛЬНОГО 
КЛУБА «АКЖАЙЫК»

Главным тренером футбольной команды 
стал Игорь Иванович Прохницкий.

2 февраля Игоря Ивановича представили команде. 
Казахстанский специалист категории PRO УЕФА поста-

рается раскрыть сильные стороны местных молодых 
игроков.

– Игорь Иванович начал свою тренерскую карьеру в 
1990 году. Ежегодно тренировал молодёжь футболь-

ного клуба «Актобе» и команды «Актобе–Жас». В 2012 
году он был помощником тренера сборной Казахстана 
до 17 лет. В 2013–2014 годах занимал должность глав-

ного тренера ФК «Каспий». Был вторым тренером ФК 
«Актобе», директором специальной футбольной шко-

лы для детей, одаренных спортом, исполняющим обя-

занности главного тренера ФК «Актобе», – сообщил 
директор футбольного клуба «Акжайык» Манарбек Ер-

жанов.
Тренер, дважды становившийся победителем пер-

вой лиги, пять раз выигрывал первенство страны среди 
юношеских команд. У Игоря Прохницкого тренирова-

лись известные спортсмены Дидар Жалмкуан, Адиль-

хан Танжарыков, Мухамед Тамабай, Игорь Трофимец, 
Абылай Тотай.

Напомним, в этом году в три раза сократили бюд-

жет ФК «Акжайык». На клуб выделили 400 миллионов 
тенге.

Оксана КАТКОВА

ЛИМИТ НА ЛЬГОТНЫЕ 
АВТОКРЕДИТЫ В 
КАЗАХСТАНЕ ЗАКОНЧИЛСЯ 
ЗА 18 СЕКУНД

125 тысяч человек посетили платформу для 
подачи заявок в первую минуту запуска.

Шестого февраля в 10:00 по времени столицы за-

пустился приём заявок на льготное автокредитова-

ние. Однако почти сразу казахстанцы говорили о том, 
что платформа выдаёт ошибку.

Фонд развития промышленности (оператор про-

граммы) сообщил, что за первую минуту на сайт зашло 
125 тысяч человек. Изначально сообщалось, что в пер-

вый день запуска сможет зарегистрироваться 761 зая-

витель. Лимит исчерпался уже через 18 секунд.
— Сайт справился с нагрузкой и обеспечил форми-

рование пула. После достижения лимита приём заявок 
был автоматически завершен, функция «подать заяв-

ку» стала неактивной. В процессе подачи заявки неко-

торые пользовали не смогли выбрать автопроизводи-

теля, что также связано с достижением лимита заявок, 
— прокомментировали в ФРП.

Следующий прием заявок будет доступен казахстан-

цам в марте, и далее – на ежемесячной основе.

Дана РАХМЕТОВА

Арайлым УСЕРБАЕВА

По и н ф о р м а ц и и 

пресс–службы де-

партамента полиции Аты-

рауской области, сотрудни-

ки управления по борьбе с 

организованной преступно-

стью установили 32–летнюю 

жительницу ЗКО. Женщи-

на подозревается в продаже 

собственных детей. Малы-

шам 2 и 1 год.

В отношении матери на-

чато досудебное расследо-

вание по статье 135 УК РК 

"Торговля несовершенно-

летними". Женщине грозит 

наказание от 5 до 9 лет с кон-

фискацией имущества.

Иную информацию в ин-

тересах следствия полицей-

ские раскрывать не стали.

Фото из архива «МГ»

Кристина КОБИНА

В редакцию «МГ» обра-

тились житель, заме-

тившие, что аким Ураль-

ска Миржан Сатканов 

пересел на новое авто. 

Их возмутило, что в кри-

зис чиновники меняют ав-

томобили. Причём, даже 

не на авто казахстанской 

сборки.

В акимате Уральска от-

ветили, что Camry 70 со-

всем не новое, а было 

приобретено по програм-

ме Trade–In.

— В связи с тем, что слу-

жебный автомобиль Camry 

50 2012 года выпуска был 

в неудовлетворительном 

состоянии и часто выхо-

дил из строя, на его ре-

монт требовались допол-

нительные затраты. Как 

следствие возникала до-

полнительная нагрузка 

на бюджет. Для экономии 

бюджетных средств при-

нято оптимальное реше-

ние поменять по програм-

ме Trade–In Camry 50 и ещё 

два устаревших служеб-

ных авто марки Skoda  на 

Акимат Уральска приобрёл 
Camry 70 по программе Trade–In

Взамен Camry 70 акимат отдал два автомобиля марки Skoda и Camry 50.

один б/у автомобиль Camry 

70, — ответили на запрос в 

акимате.

Автомобиль, на котором 

теперь передвигается гла-

ва города, 2019 года выпу-

ска.

Trade–In — услуга по 

приёму старого автомоби-

ля в счёт покупки нового, 

позволяющая значительно 

снизить цену на товар.

Фото Медета МЕДРЕСОВА

Жительницу ЗКО подозревают 
в продаже своих детей

В отношении нее ведется следствие.

РАСПИСАНИЕ МАГНИТНЫХ БУРЬ  С 7 ПО 13 ФЕВРАЛЯ ПОГОДА В УРАЛЬСКЕ С 8 ПО 14 ФЕВРАЛЯ
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Кристина КОБИНА

Легализация иностран-

ных автомобилей стар-

товала в Казахстане 23 янва-

ря и продлится до первого 

июля 2023 года. В это время 

владельцы машин могут 

поставить авто на учёт, за-

платив 200 тысяч тенге 

утилизационного сбора и 

небольшую сумму за реги-

страцию.

В спецЦОН необходи-

мо предоставить справ-

ки, включая подтвержде-

ние снятия машины с учёта 

по месту последней реги-

страции. Некоторые ав-

товладельцы из–за  отсут-

ствия такого документа уже 

столкнулись с отказом в ле-

гализации.

Вместе с подобными жа-

лобами в социальных сетях 

появились предложения по-

мочь владельцам авто в ле-

гализации. Мы позвонили 

по одному из номеров, где 

рассказали, что предостав-

ляют различные услуги в по-

становке авто на казахстан-

ский учёт. Дело они имеют 

как с российскими машина-

ми, так и армянскими.

В разговоре мужчина сна-

чала уточнил марку и год 

выпуска автомобиля, спро-

сил откуда и когда её при-

везли, а также являюсь ли я 

первым хозяином. По леген-

де автор владеет Camry 50 

2012 года, пригнанным более 

года назад из Армении.

— Вам нужно предоста-

вить справку снятия с учё-

та. Ехать в Армению вам не 

обязательно. Я этим не за-

нимаюсь, но есть человек, 

который вам поможет. Об-

щей базы с армянскими ма-

шинами у нас нет, из–за это-

го требуются такие справки. 

Предоставите её и без про-

блем легализуете авто. При-

мерная стоимость такой 

справки составит 600 дол-

ларов  (примерно 277 тысяч 

тенге),  — рассказал мужчи-

на.

Если машина привезена 

из России, процедура более 

сложная.

— Российское авто я дол-

жен пробивать, нужно по-

нять, есть ли какие–то об-

ременения или нет, стоит 

на учёте или нет. Многие го-

ворят одно, а на самом деле 

картина другая. По россий-

ским машинам могу помочь 

лишь после полного отчёта, 

который стоит две тысячи 

тенге. Если клиент уверен, 

что машина чистая, то такая 

проверка авто стоит 999 тен-

ге. Договор купли–продажи 

можем сделать, — пояснил 

собеседник.

В департаменте полиции 

ЗКО предупредили казах-

станцев о возможных фак-

тах мошенничеств при лега-

лизации автотранспорта.

– Если вам отказано в ле-

гализации вашего автомо-

биля и указана причина 

отказа, то ни за какие до-

полнительные финансо-

вые затраты без устранения 

существующих недостат-

ков (растаможивание и сня-

тие обременений и огра-

ничений)  легализация не 

возможна, – подчеркнули в 

пресс–службе ведомства.

А при поступлении сомни-

тельных предложений лю-

дей попросили обращаться 

в полицию за консультаци-

ей или позвонить по телефо-

ну 102.

Фото с сайта  

paymentsjournal.com

ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ 
ИНОСТРАННЫХ АВТО 
ЛЕГАЛИЗОВАЛИ В ЗКО

Легализация началась 23 января и 
продлится до первого июля.

В это время владельцы машин могут поставить авто 
на учёт, заплатив 200 тысяч тенге утилизационно-

го сбора и небольшую сумму за регистрацию. В спец-

ЦОН необходимо предоставить справки, включая 
подтверждение снятия машины с учёта по месту по-

следней регистрации. Некоторые автовладельцы из-
за отсутствия такого документа уже столкнулись с отка-

зом в легализации.
Сообщается, что на сегодняшний день легализовано 

1475 автомобилей.

Кристина КОБИНА

За 600 долларов 
предлагают снять 
иностранное 
авто с учёта
Для получения такой справки ехать  
в другую страну необязательно.
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Кристина КОБИНА

В редакцию «МГ» обра-

тилась жительница 

Уральска, 28–летняя Адема 

Каиргалиева. Ей пришлось 

родить по пути в родиль-

ный зал.

У женщины это была вто-

рая беременность, которую 

она проходила совершен-

но нормально. Со слов ро-

дильницы, это не первый 

случай в роддоме при го-

родской многопрофильной 

больницы Уральска.

—  Вообще у меня предпо-

лагаемая дата родов назна-

чена на начало февраля. 

Но 21 января я почувствова-

ла что–то не то, будто рожу 

раньше времени. Начались 

тренировочные схватки, я 

стала собираться: провери-

ла все сумки, вызвала ско-

рую. Приехала примерно 

в 20:00. На фильтре врач–

акушер сказал, что раскры-

тие ещё маленькое. Тем не 

менее, я решила остаться 

в роддоме и меня отпра-

вили в отделение патоло-

гии с ложными схватками. 

Схватки были каждые 15 

минут, всё было терпимо. 

В палату никто не прихо-

дил и не осматривал роже-

ниц. Это были выходные. 

В шесть утра начались уже 

сильные схватки, я терпе-

ла, не знаю же, сколько у 

меня там раскрытие...чув-

ствовала, что уже невоз-

можно, от боли отнимались 

ноги, начала кричать. На 

посту увидела медсестру и 

рассказала ей. Она пригла-

сила, чтобы меня осмотрел 

акушер. Тогда он сказал: 

раскрытие восемь сантиме-

тров – срочно в родзал! И 

медсестра отправила меня 

собирать вещи в палату. Я 

с этими адскими схватка-

ми дошла до палаты, легла 

на кровать и чувствую, что 

всё, сейчас уже ребёнок по-

явится на свет. Просила их 

родить в палате, потому 

что уже не могла терпеть. 

Мне надели подгузник, 

ещё одна роженица помог-

ла собрать вещи.   Усадили 

в кресло, накидали сверху 

сумок и повезли в родзал, 

— рассказывает Адема.

По словам молодой 

мамы, далее события раз-

вивались ещё быстрее. Она 

родила прямо в коридоре 

по пути в родильный зал.

— Как только меня вывез-

ли из палаты на коляске, я 

почувствовала, что вышла 

головка. Тут же мне помог-

ли перелечь на кушетку и 

там ребёнок полностью вы-

шел из меня. Я сама не по-

няла ничего! С меня сняли 

подгузник и взяли дочку. 

Соответственно под рукой 

у медсестры не было ни пе-

лёнок, ничего. Они тут же с 

бухты–барахты нашли про-

стынь, копошились в моей 

сумке, взяли пеленки. По-

ложили на меня дочку и 

лёжа поехали в родзал, — 

вспоминает Адема. — Там, 

бесспорно, нас нормально 

осмотрели врачи, провери-

ли ребёнка.

Больше всего женщину 

расстраивает, что после ро-

дов дочка попала в реани-

мацию, в коридоре роддо-

ма было холодно.

— В послеродовом отде-

лении заметила, что доч-

ка как–то странно кряхтит. 

Позвала врачей. Малышку 

забрали в реанимацию. Ре-

бёнок получил переохлаж-

дение, отмечалась низкая 

температура тела, и она 

никак не поднималась. Не 

брала грудь в первое время. 

Был повышенный уровень 

белка. 23 января нас пере-

вели в детскую больницу. 

Всю неделю ей кололи три 

раза в день антибиотики, 

делали ещё какие–то уко-

лы внутривенно. Это ужас-

но смотреть, как искололи 

кроху за это время. По сути, 

они могли принять роды 

в палате. Благо меня спас 

подгузник, иначе ребёнок 

сразу бы упал на пол, — с 

дрожью в голосе говорит 

женщина.

Адема вспоминает, что 

во время схваток медсестра 

у неё спрашивала про само-

чувствие, когда она гуляла 

по коридору. Роженица от-

вечала, что схватки каж-

дые 5–6 минут. Ей говори-

ли, что когда начнутся с 

интервалом 1–2 минуты, 

нужно позвать врачей.

— Но кто знал, что я 

рожу с другим интерва-

лом, именно в 5–6 минут? 

— спрашивает Адема.

Женщина обращалась к 

заведующей родильного 

отделения, но та, со слов 

Адемы, стала защищать 

своих работников.

— Мне сказала заведую-

щая, что акушер не должен 

делать осмотр и делает это 

только тогда, когда начи-

наются сильные схватки.   

На следующий день, кста-

ти, одна женщина тоже ро-

дила прямо на кровати в 

палате. Заведующая отме-

тила, что медсестра просто 

выполняла указание аку-

шера. Где женская солидар-

ность? Я умоляла принять 

роды в палате. А нет.....Я 

всё своё недовольство вы-

сказала медсестре, но и она 

заявила, что ребёнок не мог 

охладиться за это время, — 

рассказала молодая мама. 

— Я обратилась в больницу 

вовремя, чтобы быть под 

наблюдением професси-

оналов. Что за халатное и 

скотское отношение к лю-

дям? Я в шоке!

30 января маленькую 

Аделю и её маму выписали 

из больницы. Сейчас они 

уже дома, у них всё хоро-

шо. Только Адема не соби-

рается оставлять это инци-

дент безнаказанным. Она 

обращалась в Облздрав, где 

ей сказали, что якобы вра-

чи получили выговор, но 

родильница в это не верит.

Позже в управлении 

здравоохранения ЗКО сооб-

щили, что через шесть ча-

сов с момента поступления 

в роддом у Каиргалиевой 

началась регулярная родо-

вая деятельность.

— В шесть утра дежур-

ный врач акушер–гинеко-

лог установил раскрытие 

маточного зева роженицы 

на восемь сантиметров. Де-

журный врач акушер–ги-

неколог поручил перевести 

роженицу на каталке в ро-

дильное отделение. Дежур-

ная акушерка сказал идти 

ей в палату собирать лич-

ные вещи. Во время транс-

портировки родильницы 

на каталке начались по-

туги. Дежурная акушерка 

приняла роды, — пояснили 

в ведомстве.

После родов малышка 

попала в реанимацию, за-

тем её перевели вместе с 

мамой в областную дет-

скую многопрофильную 

больницу. Со слов моло-

дой мамы, причиной стало 

переохлаждение дочки во 

время родов.

— Ребёнок сразу после 

рождения положили на 

грудную клетку матери для 

соблюдения тепловой це-

почки, новорождённый 

был накрыт пелёнками и 

одеялом. После чего ребё-

нок с матерью переведены 

в родильное отделение. Но-

ворождённого осмотрел 

врач неонатолог. Состоя-

ние ребёнка было удовлет-

ворительное. Признаков   

гипотермии не было. По-

следовый и ранний после-

родовый период протекали 

без особенностей. С учётом 

данных результатов анали-

зов, у ребёнка установле-

на внутриамниотическая 

инфекция, — рассказали в 

облздраве.

Сообщается, что после 

инцидента прошло собра-

ние всего коллектива ро-

дильного блока.

— Всем задействованным 

применены дисциплинар-

ные взыскания (дежурной 

акушерке, дежурной дет-

ской медсестре, дежурному 

врачу акушер–гинекологу, 

заведующей отделения па-

тологии беременности, за-

местителю директора по 

охране здоровья матери 

и ребёнка), — отметили в 

управлении.

Сейчас молодая мама с 

дочкой дома, у них всё хо-

рошо.

Фото Медета МЕДРЕСОВА

Жительница Уральска родила  
в подгузник в коридоре роддома
При раскрытии матки на восемь пальцев её отправили в палату собирать вещи для родильного зала.

Позже в управлении здравоохранения ЗКО сообщили, 
что через шесть часов с момента поступления в роддом у 
Каиргалиевой началась регулярная родовая деятельность.

Сегодня с этим нет про-

блем. В Уральске откры-

лись несколько магазинов 
с ортопедической обувью, 
среди которых магазин 
«Жайык–Орто», который 
работает еще с 2012 года в 
районе остановки Юбилей-

ная. В магазине продаются 
ортопедические изделия, 
в том числе послеопераци-

онные корсеты. 
– До двухтысячных 

годов в нашем горо-

де нельзя было купить, к 
примеру, простой послео-

перационный корсет или 
специальную обувь. И я, 
как специалист, сталкива-

ясь ежедневно с такими 
людьми, решил открыть 
магазин, в котором бы 
продавалась необходи-

мая медицинская продук-

ция, – рассказывает дирек-

тор, а по совместительству 
врач травмотолог–ортопед 
Асылбек Алибеков.   

В 2020 году с целью 
дальнейшего развития он 
решил выкупить новое по-

мещение в районе м–р 
Строитель. Сегодня здесь 
спектр медицинских услуг 
оказывают врач–педиатр, 
терапевт, кардиолог, дет-

ский невролог и травма-

толог, врач–реабилитолог, 
инструктор по лечебной 
физкультуре, массажист. 
Имеется процедурный ка-

бинет.
На входе вас встречают 

приветливые консультан-

ты Асель Нугманова и Асхат 
Сарбупиев – мастер по из-

готовлению стелек, кото-

рые объяснят, как правиль-

но подобрать обувь, чтобы 
ногам было удобно и ком-

фортно, также помогут по-

добрать и стельки. 
– Плоскостопие – наи-

более распространенное 
заболевание стоп, кото-

рое встречается даже у 
маленьких детей, не гово-

ря уже о взрослых. К нам 
в центр иногда приходят 
люди 25–30 лет с тяжелы-

ми формами деформаций 
стоп. Избежать подобных 
заболеваний можно, если 
начать пользоваться совре-

менной ортопедической 
обувью для профилакти-

ки. Расскажу о ее особен-

ностях, чтобы помочь вам 
сделать правильный вы-

бор. Начнем с того, что об-

увь для детей обязательно 
должна быть с неболь-

шим каблучком. Совсем на 
сплошной подошве ходить 
не рекомендуется. Носоч-

ная часть должна легко сги-

баться, а задник, или пят-

ка – быть жесткой. У обуви 
обязательно должен быть 
регулятор в виде липучек 
или шнурков, незауженная 
носочная часть, пальцы сто-

пы не должны сжиматься. 
Взрослый человек, выби-

рая себе обувь, обязан об-

ратить внимание на каблук, 
который надо выбирать 
по своим пальцам: каблук 
должен быть не ниже од-

ного своего пальца и не 
выше двух,  – объясняет 
Асель Нугманова. 

Что касается операций, 
проводимых в Центре, то 
сюда могут обратиться все 
жители области и из дру-

гих регионов с травмами 
опорно–двигательного ап-

парата.
– Мы ведем прием 

больных. А вот уже два 
года на платной основе 
делаем операции травма-

тологического характера. 
Наша операционная осна-

щена современным обо-

рудованием: приобрели 
«ARTROMOT–K1» для раз-

работки коленного сустава, 
есть электронный оптиче-

ский преобразователь под 
рентген контроль, артро-

скопическая стойка, с по-

мощью которой можем 
делать операции на вос-

становление связки, по ис-

правлению деформации 
стоп, наркозный аппарат. 
Проводим операции на ко-

ленный сустав. В этом году 
мы взяли госзаказ по Обя-

зательному социальному 
медицинскому страхова-

нию, оказываем помощь 
по направлению от леча-

щих врачей через поликли-

нику, делаем полностью 
диагностику, обезболива-

ющие инъекции на колен-

ный сустав. Больших опера-

ций по артроскопии и стопе 
было около 36 только за 
прошлый год. Прием в год 
где–то около до 1 100 паци-

ентов, – говорит Асылбек 
Алибекович. 

В городе аппаратов 
«ARTROMOT–K1» мало, но 
он очень необходим для 
безболезненного восста-

новления коленного и тазо-

бедренного сустава. После 
операции у жительницы 
города Аккумыс Курмано-

вой образовалась контрак-

тура: после замены суста-

ва не работали мышцы, 
женщина не могла сгибать 
ногу. Ей сделали повторную 
операцию, но улучшения 
не наблюдалось. В Центр 
«Жайык–Орто» пациент-

ка обратилась две недели 
назад, и за это время у нее 
уже наблюдается улучше-

ние. 
– Мышцы на ноге у 

меня не работают, поэто-

му здесь делаю гимнастику 
для ноги, принимаю мас-

саж, на специальном аппа-

рате разминаю сустав. Врач 
травматолог Болат Ермеку-

лы терпеливо со мной за-

нимается. И у меня уже на 
60 градусов сгибается нога. 
Благодаря лечению стал 
лучше сон, передвигаюсь 
на дальние расстояния, са-

мостоятельно поднимаюсь 
по лестнице, – делится Ак-

кумыс Курманова.  
Медицинский центр 

«Жайык–Орто» работает 
по будням с 9.00–18.00, в 
субботу с 9.00–15.00. 

Консультации вра-
чей можно получить по 
адресу м–н Строитель, 
39/2, запись по теле-
фонам: 87788332030 и 
87112307077, а также мож-

но посетить «Ортопедиче-
ский салон» по ул. Х. До-
спановой, 46, позвонив по 
телефонам 87777974915 и 
87112536020. 

Дополнительную ин-
формацию можно узнать 
на сайте Instagram:  
zhaiyk_orto_oral.

В медицинском центре 
«Жайык–Орто» проводят 
травматологические операции
Мы не задумываемся о том, что необходимо выбирать комфортную и правильную обувь, пока 
не столкнемся с этим. Глубоко начинаем изучать данный вопрос тогда, когда у нас появится 
тяжесть в ногах или боль при ходьбе, что очень мешает нашему привычному образу жизни. 

R

УЧЕНЫЕ ЗАЯВИЛИ ОБ 
ОПАСНОСТИ КРАБОВЫХ 
И РЫБНЫХ ПАЛОЧЕК

Рыбные палочки и искусственное крабовое 
мясо "сурими" являются источником 
сильнейшего загрязнения атмосферы. 
К такому выводу пришли ученые из 
Калифорнийского университета в США.

Исследователи проанализировали процесс произ-

водства этих продуктов. Как выяснилось, самый боль-

шой вред экологии наносят суда–контейнеровозы, в 
которых доставляют выловленную рыбу на заводы, по-

требляя значительное количество топлива.
В целях экономии владельцы используют дешевое и 

некачественное горючее, которое и выделяет в атмос-

феру особенно большие объемы диоксида серы и дру-

гих вредных веществ, утверждают авторы работы.
Диоксид серы считают одним из основных загрязни-

телей воздуха. По данным экологов, превышение до-

пустимой концентрации этого газа в атмосфере приво-

дит к болезням дыхательных путей, а также раковым и 
сердечно–сосудистым заболеваниям.

Ранее ученые установили, что мясо оказывает самое 
негативное влияние на окружающую среду и провоци-

рует риск преждевременной смерти. Средние позиции 
вредности вместе с рыбой занимают птица и молоч-

ные продукты, яйца могут ухудшить здоровье чело-

века, как и красное мясо, но для окружающей среды 
вредны в три раза меньше.

Источник: РИА «Новости»

Лицензия N 01336DL от 25.07.2016 г. выданна Управлением здравоохранения ЗКО. Акима ЗКО. 
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ность и содержание рекламы 
несут рекламодатели. Перепе-

чатка газетных материалов пол-

ностью или частично без пись-

менного разрешения редакции 
запрещена. 
Редакция не публикует, не ре-

цензирует и не возвращает не 
заказанные ею материалы.

МОЙГОРОД УРАЛЬСКАЯ ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Телефоны для справок: 53–67–78, 53–68–94      Адрес: г. Уральск, ул. Есенжанова, 19.

Лицензия серия ЛП №002223 от 6.02.2003г. выдана Министерством здравоохранения РК.

В ТОО «Медицинский центр» R

Ведется обследование
на новейшим МРТ аппарате 1,5 

тесла 24 канальный оборудование 
Philips 2022года выпуск

Обследование проводят специа-
листы с 25 летним стажем работы. 

Контактный телефон:  8 (7112) 53 69 51

Прием ведут врачи:
гастроэнтеролог высшей

категории,
сосудистый хирург,

проктолог, мамолог,
детский кардиолог. 

Функционирует
реабилитационное отделение  

Оказываются
реабилитационные услуги
на бесплатной (гос заказ)

и платной основе.

Работает  программа
«Комплексная диагностика

организма CHECK UP» 

CHECK UP – это комплексное
экспресс–обследование

за один день. 

Туберкулез – это бо-

лезнь людей с ослаблен-

ным иммунитетом, забо-

леть им может каждый, 
независимо от статуса в 
обществе: и чиновник, и 
ребенок, молодая мама, 
менеджер, продавец – все 
они могут стать больными 
туберкулезом, если имму-

нитет дал сбой в момент 
встречи с туберкулезом. 
Основной путь передачи 
микобактерий туберкуле-

за воздушно – капельный, 
чаще всего туберкулез 
развивается в лёгких, но 
также туберкулез может 
начаться и в любом дру-

гом органе (мочеполовой 
системе, в костях, в поч-

ках, коже и т.д.) 
Больной туберкулезом 

с наличием бактериовыде-

ления  за год может зараз-

ить до 10–15 человек. Не-

обходимо понимать, что 
туберкулезу подвержены 
люди со слабым иммуни-

тетом, и фаза активного 
выделения микобактерий 
не длиться вечно, при со-

блюдении схемы лече-

ния, пациент перестает 
быть опасным для обще-

ства спустя определенное, 
соответствующее клини-

ческой картине, время. 
То есть, кто–то из боль-

ных может перестать быть 
опасным уже спустя три 
месяца лечения, а кто–то 
– спустя полгода или боль-

ше. После заражения ту-

беркулезом проходит до-

вольно таки длительное 
время, прежде чем боль-

ной начнет испытывать 
симптомы – кашель или 
покашливание с выделе-

нием слизистой или сли-

зисто–гнойной мокроты в 

небольшом количестве в 
течение более 2–х недель, 
повышение  температуры 
тела, потливость, стреми-

тельная потеря веса, бы-

страя утомляемость и по-

явление общей слабости. 
В среднем время от мо-

мента заражения до раз-

вития заболевания состав-

ляет 12 – 24 недель, все 
очень индивидуально.

Туберкулез разрушает 
легкие, ослабляет их за-

щитные способности. По-

раженный туберкулезом 
организм больше подвер-

жен другим инфекциям, в 
том числе и новой коро-

навирусной инфекции.
Коронавирусная ин-

фекция COVID–19, также 
негативно воздействует 
на состояние дыхатель-

ной системы и делает ее 
восприимчивой к туберку-

лезу, способствуя перехо-

ду латентной туберкулез-

ной инфекции в активный 
туберкулез.

Иммунитет, ослаблен-

ный одной инфекцией, 
хуже сопротивляется дру-

гой, поэтому пациент, 
имеющий туберкулез (в 
том числе в латентной 
форме) и не знающий об 
этом, намного легче за-

разится COVID–19, а тече-

ние болезни будет в разы 
тяжелее.

В Казахстане для 
раннего выявления ту-

беркулеза применяют-

ся современные методы 
диагностики, соответству-

ющие международным 
стандартам. Внедрены пе-

редовые инновационные 
лабораторные технологии 
по ускоренной диагности-

ке туберкулеза: BACTEС 

MGIT–960 Genе–Хpert и 
Bioneer.

Интенсивное лече-

ние туберкулеза легких 
поможет предупредить 
появление новых случа-

ев заболевания. Лечение 
патологии должно быть 
комплексным, непрерыв-

ным, включать несколь-

ко противотуберкулезных 
средств, учитывая чув-

ствительность возбудите-

ля и требует от больного 
большого терпения и са-

модисциплины. 
Ученые совершили 

огромный прорыв в те-

рапии туберкулезной ин-

фекции. Новые ПТП дают 
дополнительный шанс 
для улучшения исходов 
лечения, а так же для сни-

жения резервуара хрони-

ческой туберкулезной ин-

фекции.

Важно знать! В Ка-

захстане профилактика, 
диагностика и лечение 
туберкулеза бесплатны и 
осуществляются за счет 
государства. Благодаря 
быстрым методам диа-

гностики и высокоэффек-

тивным лекарствам тубер-

кулез полностью излечим. 
Люди, переболевшие ту-

беркулезом, могут учить-

ся, работать, рождать 
здоровых детей и жить 
полноценной жизнью.

В заключение хотелось 
бы пожелать, чтобы каж-

дый из нас не забывал за-

ботиться о своем здоро-

вье. Помните, что ваше 
здоровье в ваших руках 
и только ваша активная 
позиция поможет значи-

тельно снизить уровень 
заболеваемости туберку-

лезом!

Туберкулез излечим
Больной туберкулезом с наличием бактериовыделения  за год может заразить до 10–15 человек.  
Но важно помнить, что это болезнь давно и успешно лечится.  
О путях передачи инфекции рассказала специалист по фармаконадзору ГКП на ПХВ «ОЦФП» фтизиатр группы МИО ГКП на ПХВ «ОЦФП» Алина 
Камешева.

RЛицензия 01605DL от 27.05.2021 г. выдана Республиканское  ГУ «Департамент комитета фармацевтического контроля Министерство здравоохранения РК».

Об этом Aif.ru рассказа-
ла врач–педиатр, врач–неона-
толог Елена Игринева.

В разном возрасте обмен ве-
ществ у ребёнка разный. Во 
время активного роста он до-
стигает наибольшей интен-
сивности. В этот период у де-
тей возрастает потребность 
в белке. В детский и подрост-
ковый период также идет вы-
сокий расход энергии. Роди-
телям необходимо учитывать 
это и, составляя рацион ребен-
ка, подсчитывать потребляе-

мые нутриенты (белки, жиры, 
углеводы) и суточную калорий-
ность питания в течение суток. 
Также важно следить за режи-
мом питания и его разнообра-
зием.

Однообразие в детском ра-
ционе исключено, поскольку 
ни один, даже самый полезный 
продукт не содержит комплек-
са всех необходимых нутриен-
тов. Основные блюда не долж-
ны повторяться чаще одного 
раза в неделю. Исключение со-
ставляют молоко и молочные 

продукты, которые должны 
присутствовать на «детском 
столе» ежедневно.

Родителям важно помнить, 
что при беспорядочном и не-
своевременном питании на-
рушается пищевое поведение, 
снижается аппетит и выделе-
ние пищеварительных соков. 
В промежутках между приёма-
ми пищи дети не должны пе-
рекусывать. Сладости, фрук-
ты, соки следует давать только 
в часы приёма пищи или сразу 
же после еды, чтобы не переби-

вать аппетит.
Дети не должны сидеть за 

столом в долгом ожидании еды 
— это быстро вызывает утомле-
ние.

Нельзя наказывать ребён-
ка приёмом пищи и тем более 
нельзя кормить насильно, если 
ребенок не хочет есть. Во вре-
мя еды вообще желательно из-
бегать отрицательных эмоций 
—  это может привести к нару-
шению пищевого поведения.

Если у ребёнка возникают 
рвота, тошнота, расстройство 

стула, плохая прибавка в весе, 
вялость, сыпь после приёма 
определенных продуктов — это 
симптомы нарушения работы 
пищеварительной системы. В 
этих случаях необходим визит 
к педиатру.

Почему при кормлении не 
стоит играть «в птичку» или 
«паровозик»?

Не стоит отвлекать ребен-
ка от еды уговорами, сказка-
ми, играми, музыкой, игрушка-
ми для того, чтобы накормить. 
Это заставляет малыша прини-

Почему не стоит заставлять детей доедать?

По мере роста ребенок становится более избирательным в еде. Это не всегда радует. 
Ведь дети часто «подсаживаются» на вредную еду, а чтобы они съели полезные блюда, 
их приходится долго и порой безуспешно уговаривать. Стоит ли заставлять ребенка 
есть нужные продукты? С какого возраста малыши могут есть соленое, острое, сладкое 
и что может спровоцировать нарушение пищевого поведения у ребенка?

мать пищу неосознанно, «на 
автомате». В перспективе та-
кие меры усугубят негативное 
отношение ребёнка к еде.

Избирательность в еде — это 
хорошо или плохо?

Ребенок не ест яблоки, зато 
любит бананы, отказывается 
от рисовой каши, зато с удо-
вольствием ест пшенную? При-
мите тот факт, что он имеет 
полное право быть избиратель-
ным в выборе пищи. Таких де-
тей стоит приучать к полезно 
еде постепенно, не принуждая, 
но и не отказывая в любимых 
продуктах.

Приучая к новому блюду, 
не следует настаивать, чтобы 
порция была съедена полно-
стью. Наоборот, лучше предло-
жить поначалу съесть совсем 
небольшое количество новой 
пищи. Если ребенок категори-
чески отказывается от какого–
то продукта, замените его на 
подобный. При этом не забы-
вайте о подаче блюда. Интерес-
ная, яркая, красиво 

Сабохат РАХМОН

В этом году кризисному 

центру для жертв быто-

вого насилия исполняется 10 

лет. Здесь людям оказыва-

ют юридическую и психоло-

гическую помощь, ведут со-

циальное сопровождение. В 

центре имеются условия для 

безопасного проживания, 

содействия в прохождении 

курсов повышения квали-

фикации. Только в 2022 году 

число обратившихся за по-

мощью достигло 455 человек, 

144 из них остались в центре. 

Им помогли с восстановле-

нием документов, трудоу-

стройством, проживанием, 

устройством детей в школу и 

детский сад.

«Бьёт, НЕ значит 
любит!»

В 25 лет Мейрам похити-

ли и она вынуждена 

была выйти замуж за быв-

шего заключённого. Мужчи-

на с первых дней семейной 

жизни проявлял агрессию 

и насилие. После рождения 

сына свекровь забрала ре-

бёнка и Мейрам могла его 

видеть только при кормле-

нии, а в остальное время её 

даже близко не подпускали 

к малышу. Супруг полностью 

поддерживал свою мать. Во 

время издевательств мужа 

свекровь не защищала её. Че-

рез два года Мейрам родила 

второго ребёнка и ей дали са-

мой ухаживать за дочкой.

На протяжении всей се-

мейной жизни были побои. 

Начались унижения и со сто-

роны сына. Когда дочери ис-

полнилось семь лет, она вме-

сте с ней сбежала из дома в 

город. В кризисный центр 

для оказания помощи её при-

везли незнакомые люди...

— Многие женщины не пи-

шут заявления, потому что 

они боятся осуждения род-

ных и близких, пресловутое 

«?ят болады», — рассказы-

вает директор «Кризисного 

центра» Талшынай Жунис. 

— Они связаны по рукам и 

ногам отсутствием возмож-

ности самой зарабатывать 

для себя и ребёнка; связаны 

ребёнком, потому что хотят 

вырастить его в полной се-

мье, а не «безотцовщиной»; 

также возможно связаны от-

сутствием жилья, куда мож-

но было бы уйти хотя бы на 

время. Есть ещё то, что жен-

щина не хочет принимать, 

что она не права. Некоторые 

не принимают свои ошибки, 

не уступают своему супругу, 

но в любом случае, никто не 

имеет права бить её. Некото-

рые женщины не хотят свя-

зываться с мужем, даже если 

он был гулящим или бил её, 

после развода они не требу-

ют даже алиментов. В этом 

случае женщина хочет про-

сто забыть бывшего мужа и 

чтобы агрессор больше ни-

когда не беспокоил их — её и 

детей. Это тоже приводит к 

тому, что женщина не пишет 

заявление в полицию.

Дорога через степи

Мейрам была изнемо-

жённой, так как пре-

жде, чем добраться до го-

рода, они с дочкой прошли 

пешком по степи много ки-

лометров, пока их не довез-

ли до города попутчики. При 

подаче заявления на развод 

она сильно испугалась, что 

супруг её найдет и накажет. 

Она потеряла уверенность в 

себе и была в отчаянии из–

за постоянного физического 

и психологического насилия 

и домогательств со сторо-

ны мужа и свекрови на про-

тяжении многих лет. Мей-

рам даже не могла составить 

предложения при беседе. Пу-

галась каждого шороха. Жен-

щина получила в центре 

медицинскую и психологи-

ческую помощь. За несколь-

ко месяцев Мейрам сильно 

изменилась: уверенность в 

себе постепенно возросла, 

она начала общаться с людь-

ми в центре, и её физиологи-

ческое состояние тоже зна-

чительно улучшилось.

— Практически все женщи-

ны, обратившиеся в кризис-

ный центр, не могут защи-

тить себя и детей от насилия, 

потому что они не обладают 

знаниями о своих юридиче-

ских правах. Если бы жен-

щины знали свои права, слу-

чаев бытового насилия было 

бы значительно меньше. В 

нашем центре мы проводим 

специальный обучающий 

тренинг или семинар для 

пострадавших от бытового 

насилия, чтобы наши жен-

щины были юридически гра-

мотными и могли не только 

знать, но и отстаивать свои 

права, чтобы и в дальней-

шем смогли защитить себя, 

— говорит Талшынай Жунис.

Какая мера хороша?

Вообще–то, мужчина дол-

жен защищать свою се-

мью, жену и детей от других, 

— говорит директор «Кри-

зисного центра», — но ино-

гда приходится защищать 

женщин от мужей, а детей 

от их отцов. Это парадокс. 

Мы уделяем особое внима-

ние каждой женщине, кото-

рая приходит в центр. Здесь 

есть библиотека, а по выход-

ным мы водим женщин в му-

зеи и кинотеатры. Даже по-

сле того, как они покидают 

центр, мы продолжаем ока-

зывать им психологическую 

и юридическую поддержку. 

Наша цель — спасение семьи, 

мы хотим, чтобы все члены 

семьи жили в безопасности 

и мире, улучшались отноше-

ния между супругами, деть-

ми и родителями. Каждая 

женщина должна жить в сво-

ём доме.

Последнее 
слово за ней!

Мейрам жила в «Кризис-

ном центре» несколько 

месяцев. Консультации, тре-

нинги, индивидуальные и 

групповые занятия помогли 

ей раскрыть свой потенци-

ал. Она освоила полученные 

здесь навыки, устроилась 

на работу и отправила дочь 

в школу. А когда получила 

первую зарплату, поехала в 

свою деревню забрать сына. 

Но мальчик не узнал свою 

мать, мамой он считал ба-

бушку...

Также Мейрам восстанови-

ла отношения со своей мате-

рью  (по словам женщины, 

зять не подпускал её к доче-

ри). Мать предложила на-

шей героине жить в её доме, 

стала оказывать материаль-

ную и духовную поддержку. 

Главным образом, Мейрам 

научилась принимать само-

стоятельные решения в сво-

ей жизни.

Центр «Отбасы»

Центр начал свою дея-

тельность в 2020 году 

при кризисном центре для 

жертв бытового насилия. 

Здесь оказывают социаль-

ную поддержку не только 

многодетным, малообеспе-

ченным семьям, но и всем, 

кто оказался в трудной си-

туации. Центр оказывает 

информационно–консуль-

тативную и ресурсную под-

держку по правовым, пси-

хологическим, социальным 

вопросам, а также в сфере ве-

дения бизнеса. До сегодняш-

него дня центр оказал 7 350 

услуг 4 210 обратившимся, — 

рассказывает заведующиая 

центром «Отбасы» Ботагоз 

Зайнуллина.

Пробуждение

Динара, 36 лет, замужем. 

У неё четверо детей.

— Я сама из Чингирлау-

ского района. После оконча-

ния университета вышла за-

муж и осталась дома. С тех 

пор прошло 12 лет. Дети вы-

росли, муж на работе. Я по-

няла, что стала не интерес-

ной для своих детей (они же 

всегда умнее своих родите-

лей), но на самом деле, дети 

мотивировали меня, чтобы 

я начала новую жизнь. Од-

нажды к нам приходила се-

стра моего мужа и рассказа-

ла мне, что есть такой центр 

и там есть бесплатные кур-

сы. Мы пошли с ней в центр 

«Отбасы». Нас тепло встре-

тили и спросили, в каком 

курсе я хотела бы учиться. 

Не случайно я выбрала курс 

курак курпе. В 2019 году мы 

пошли купить курак курпе 

для моей сестрёнки, которая 

в тот момент выходила за-

муж. А они были дорогие — 

цены начинались от 18 000 

тенге. И я подумала про себя, 

что у меня две дочери и было 

бы хорошо, если я сама ста-

ла мастером курак курпе. Но 

в тот момент (во время пан-

демии)  курсы проводились 

только онлайн и цена была 

слишком высокой, а теперь я 

счастлива, что могу бесплат-

но научиться этому ремеслу 

в центре «Отбасы».

— Ежедневно центр «От-

басы» посещают 16–25 че-

ловек. Здесь проводятся ма-

стер–классы и тренинги по 

различным профессиям. 

Обычно, наши тренинги на-

чинаются после обеда, ког-

да у многих женщин появ-

ляется свободное время от 

работы по дому. Если некому 

оставить детей, то они могут 

привести их в центр. Няни 

центра присматривают за 

детьми, пока мамы заняты в 

тренингах и курсах, — про-

должает свой рассказ Бота-

гоз Зайнуллина.

Грант за идею

«Вскоре я научилась 

шить курак курпе. 

Но это была чрезвычайно 

трудная работа. За неболь-

Нам приходится защищать женщин 
от мужей, а детей от их отцов
Будущий муж похитил Мейрам и женился на ней. Все годы совместной жизни женщина терпела побои мужа, а её первенца забрала 
свекровь и малыша она могла видеть только при кормлении. Нет, это не рассказы из средневековья, это история молодой женщины 
из ЗКО. О том, почему девушки терпят издевательства и не обращаются за помощью, в нашем материале из кризисного центра.

шую ошибку наша мастери-

ца заставляла вспарывать 

всё полотно и после снова 

пришивать с самого начала. 

Я прошла через все эти труд-

ности, потому что твёрдо ве-

рила, что обязательно нау-

чусь этому ремеслу. Мой дед 

был мастером на все руки, и 

даже умел шить курак курпе. 

Я всегда думала, что в моих 

жилах течет кровь моего де-

душки.

После окончания курсов и 

тренингов мне сказали, что 

я могу получить безвозмезд-

ный грант от государства. Я 

подала необходимые доку-

менты в центр занятости для 

получения гранта. Через не-

сколько дней я удачно за-

щитила свой бизнес–план. 

И однажды мне позвонили 

и поздравили с получением 

гранта... На тот момент выи-

грали грант ещё 11 человек. 

С 15 июня 2021 года я начала 

свою работу с тремя швейны-

ми машинами».

Мама на половину

Местом, соединившим 

двух женщин с дву-

мя разными судьбами, был 

«Кризисный центр» в Ураль-

ске. Здесь Мейрам нашла в 

себе силу обрести свободу и 

покой, с помощью экспер-

тов центра она оправилась 

от прошлой жестокой жизни 

и начала свою новую — как 

человек и женщина. Сегод-

ня она чувствует себя мамой 

«на половину», потому что 

рядом нет сына, но Мейрам 

твёрдо верит, что когда–ни-

будь сын вернётся и она бу-

дет по–настоящему счастли-

вой рядом с детьми.

Посвятив свою жизнь се-

мье, Динара также доказала, 

что может формироваться 

как личность. И действитель-

но своим трудом заново заво-

евала уважение мужа и детей, 

родных и знакомых, пробуди-

ла в себе уверенность в свои 

силы. Динара думает о рас-

ширении бизнеса курак кур-

пе и создании дополнитель-

ных рабочих мест.

Эти две женщины явля-

ются символом всех жен-

щин, независимо от их на-

циональности и страны. 

Поддерживая женщин в рам-

ках различных проектов, го-

сударство также помогает 

укреплять положения жен-

щин в семье и обществе и 

придаёт им уверенности в 

своих силах. Это одно из до-

брейших дел, которые могут 

совершать чудеса.

И в любом случае Кризис-

ный центр и «Отбасы» ста-

нут началом новой жизни 

не только для жертв быто-

вого насилия, а также также 

для многодетных, малообе-

спеченных семей и для тех, 

кто оказался в трудной ситу-

ации.


